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第 20屆第 1次定期會第 2次會議（112.5.8） 

主席：張議長鎮榮                     紀錄：劉淑芬 

縣府專案報告：「新竹市崙子段縣有非公用土地處分以充

裕縣庫」 

報告人：財政處梁處長淑惠 

財政處梁處長淑惠：  

大會主席張議長、副議長、各位議員、女士先生、議

會吳秘書長、縣府各位同仁、媒體們大家好，很榮幸代

表財政處來作專案報告，有關我們坐落在新竹市崙子段

縣有非公用土地處分以充裕縣庫，我是報告人梁淑惠，

今天報告分六個大綱，第一大綱主要介紹，我們崙子段

縣有土地的概況，第二個部分是有關他級機關無償撥用

縣有土地情形，這大概是在講新竹市政府以及二河局撥

用我們的土地，做為客雅溪的土地，待會跟各位報告，

第三個部分是有關崙子段縣有土地 2084地號規劃開發

案，第四個部份是崙子段縣有土地的概況，第五個部分

是崙子段 2086地號專案處理，最後結語。 

首先報告，坐落在新竹市崙子段縣有土地的概況，共

有 71筆，面積是 2.7668公頃，其中公有的面積占
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29.68，有 8,212平方公尺，最主要是包括新竹市政府

管理的公道三道路工程，土地 12筆，面積 4,847平方公

尺，以及二河局管理客雅溪，土地 5筆，面積 3,365平

方公尺。除了公用的面積 8,212平方公尺以外，剩下的

就是非公用的面積總共有 19,456平方公尺，佔整個崙子

段縣有地總面積，大概是 70.32％，最主要是包括崙子

段 2084地號公有土地規劃都市更新案，總共佔 5,662

平方公尺為 20.46％，以及我們財政處管經管的土地有

44筆，面積 7,579平方公尺；地政處土地經管計 9筆，

面積 6,215平方公尺。接下來，這個藍色的圖，就是我

們縣有崙子段土地的概況位置圖，共有 71筆，2.7668

公頃，右下角有客雅溪，就是二河川管理的客雅溪的土

地，中間紅色的有一個公道，為新竹市政府管理的公道

三道路的土地，右邊的部分是都市計畫，財政處正在委

託顧問公司先期規劃都市更新，其餘藍色框起來的部

分，就是財政處跟地政處經管的非公用土地，接下來詳

細介紹，有關新竹市政府在 110年 9月 22日無償撥用新

竹市崙子段 2142-1地號總共 12筆，面積 4,847平方公

尺，撥用明細如表上面的數字，因為使用分區都是園道
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用地，依據各級政府機關互相撥用公有不動產之有償及

無償劃分原則，因是無償撥用的，各級政府機關應公務

或公共所需公有不動產，可以依土地法第 26條申請撥

用，公有土地撥用是屬於使用的讓興並沒有物權的變

更，所以土地所有權目前仍然是新竹縣政府的，管理機

關是新竹市政府，另外接下來是說明新竹市政府撥用我

們公道三道路的位置圖，請議員參考，再來我們介紹

106年 6月 21日二河局撥用我們崙子段 2903地號，總

共 5筆，縣有土地面積是 3,365平方公尺，撥用明細如

表所示的數字，使用分區是河川區、園道用地，我們也

是依土地法 26條規定，公用需求是無償撥用給二河局做

客雅溪的使用，公有的土地撥用，同樣的是，只有使用

權的讓與，並沒有物權的變更，所以土地所有權仍然是

新竹縣政府的，接下來，這一張圖是二河局所經管的客

雅溪總共有 5筆，位置圖請議員參考。 

接下來，報告新竹市崙子段 2084地號公有土地都市更

新案，基地面積總共有 5,662平方公尺，百分之百都是

縣有地，為什麼會做都市更新的開發？我們是依據行政

院 98年 10月 8日 3165次會議，院長指示 500元的以
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上的土地，盡量不以出售為原則，用途以土地開發，或

是合作開發處理，最主要的是 2084地號中間有既成道路

會影響我們基地的價值，經過我們跟新竹市政府的協

商，新竹市政府已 111年 7月 1日同意，由我們縣政府

依都市更新條例第 12條規定由本府自行實施，或者是採

公開評選委託都市更新事業機構為實施者來實施，本案

目前的進度是專案服務勞務採購 111年 12月 29日，用

採購法評選出第一優勝的衍古開發國有限公司得標，出

席的委員、專家、學者有 4位，本土有 2位，評選結果

委員都一致認為衍古開發股份有限公司序位第一比較適

合我們新竹縣政府，所以為第一優勝廠商，同時我們在

112年 1月 12日，我們跟衍古開發有限公司議價，以

5,870,000由衍古開發股份有限公司得標，目前的狀況

及進度是由衍古開發股份有限公司正在做先期的規劃。 

接下來報告財政處經管的土地總共有 44筆，面積是

7,579平方公尺，除了編號 5、6、23號土地為都市計畫

內第一種住宅區，其餘都是都市計畫外鄉村區乙種建築

用地。另外，這一張表所呈現的很多土地已經完成處分

程序，但是沒有標售出去，所謂完成處分程序，就是行
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政院已核准我們出售，但是沒有標出去，其中編號 14、

15、36土地是上次臨時會財政處提出來處分的土地，今

年 5月 2日有安排我們議員們去現勘，這個圖是我們財

政處經管土地 44筆的位置圖，請議員們參閱；在地政處

經管土地總共有 9筆，面積 6,215平方公尺，除了 2142

地號為都市計劃內土地第一種住宅區以外，其實都是都

市計畫以外的土地，另外，這張表也呈現出很多土地是

有完成處分程序，就是行政院已經同意核准我們處分，

但是沒有標售出去，接著這個圖是我們地政處經管的 9

筆土地的位置圖。 

接著說明崙子段 2086地號的專案處理，有關 2086地

號是我們專案讓售給新竹市政府，為什麼讓售給新竹市

政府？因為新竹市政府為了辦理公道三道路拆遷之後，

向我們購置可建築基地崙子段 2086-3、4、5、6地號，

總共 7,782平方公尺，為了提高縣有土地的開發利用價

值，我們跟新竹市政府協商達成共識，所以將可建築的

基地，以市價讓售給新竹市政府，他有劃 8米道路，如

圖 B的部分就是 2086地號，有 2,014平方公尺，以及

綠地如圖 C，崙子段 2086-2地號 137平方公尺，透過都
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市計畫的手段，把這個容積調派到 2088地號，調派以後

我們再把這個土地捐給新竹市政府，2088地號這個縣有

土地也是出售，這個案子是經過我們新竹縣議會 105年

11月 30日第 18屆第 4次定期會審議通過，並經行政院

107年 6月 25日核准處分，本府在 107年 8月 31日以

7億 4千 30萬 83元讓售給新竹市政府，關於 2086地號

是 107年分割出來的 6筆，其中 2086-3、4、5、6，就

是剛才報告的 7,782平方公尺，經議會通過後，專案讓

售給新竹市政府，另外，2086、2082土地容積移到

2088地號，其容積率由原來的 180％，再加上 40％，所

以調高到 252％，容積移轉之後再捐贈給新竹市政府，

有關 2088地號土地面積有 2,515平方公尺，大概

760,79坪，經過 108年 5月 3日以公開標售的方式，有

5位投資者競標，最後我們以 388,999,999元得標，換

算土地單價一坪大概是 51萬 1,311元，崙子段 2082

號，當初訂底價的時候，我們也經過專業的估價師辦理

查估，經過 108年 3月 27日第 191次財產審議委員會

審議審定的底價價格是 294,825,500元，以上 2086地

號跟 2088地號總共處分了 11.3億，挹注我們縣庫。 
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最後有關 107年、108年本府積極處分 2086地號跟

2088地號土地，面積約 1.24公頃，處分收入是 11.3億

餘元。另外，截至目前為止，本府經管縣有非公用土

地，大概有 1.38公頃，大部分現況都是租、佔的情形比

較多，也很多都已經完成處分程序，但是部分的土地還

是有一些巷道無法處分，已經完成處分程序的也經過我

們多次標售或讓受，為了能夠標售出去，處分不是那麼

容易，最後，我們還是會為縣政府的財產權益繼續努

力，以上簡要報告，敬請各位議員女士、先生持續支持

與指教，敬祝各位議員女士、先生平安喜樂，大會圓滿

成功，謝謝。 
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主席(張議長鎮榮)： 

各位議員，對於以上各單位的專案報告，有沒有要詢

問的事項？ 

林議員禹佑： 

請問財政處，對於佔用我們土地的這些行為人為什麼

沒有辦法處分？還是你們沒有針對這項做強制執行？或

者是我們沒有請新竹市政府做強制執行？以上，針對這

幾個問題進行回覆，謝謝。 

財政處梁處長淑惠：  

謝謝大會主席，以及禹佑議員的謝謝關心，有關我們

縣有不動產被佔用是怎麼處理？跟議員報告，有關我們

縣有非公用不動產被佔用的話，我們會看他是不是符合

新竹縣縣有財產管理自治條例及相關法令的規定，可以

出租、專案讓售、現狀標售，或者是委託經營等方式處

理，如果沒有辦法，依照上述幾個方式處理的話，我們

管理機關會通知佔用人自行拆除，或者是騰空交還縣政

府，如果佔用人不配合辦理的話，我們會斟酌佔用的情

形，比如說違反相關法律或使用管制者，通知或協調主

管機關依法處理，或者以民事訴訟排除，以上是這些被
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佔用處理的大概方式，此外，我們財政處每一年、每一

季也會召集相關單位，就新竹縣縣有非公用土地被佔用

處理計畫，請相關單位一起研究如何處理這些被佔用的

狀況，以上報告。 

徐議員瑜新： 

我覺得財政處今天的專案報告，根本就是敷衍了事，

首先，議會很多議員今天才知道，目前新竹市崙子段縣

有土地，目前還有 71筆，其中財政處可處分的土地有

44筆，地政處有 9筆，共計 53筆，面積達到 13,794平

方公尺，在專案報告裡面這麼多筆，連現況照片都沒

有，這些土地經管那麼多年，每一筆我相信都有專人經

管，為什麼相片都沒有？你只是把現況打一個租用、佔

用，112年 5月 2日，你發文要求我們議員到要標售的

土地去現勘，每一個議員回來都說，現場被佔用的情形

非常嚴重，被圍牆圍起來，甚至還放了信箱，我想這 53

筆，你們既然過去都有經管，你可以開一個專案的信箱

把每一筆的現況放進去，讓我們議員可以進去點，到底

這一筆被佔用的情形是怎樣？被租用處理的情形是怎麼

樣？都沒有說明，再加上 2162號、2662-26號，以及
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2395地號，這已經完成了處分程序未售出，剛剛你在報

告裡沒提出來，過去完成處分程序的土地，你在做標

售，標不出去到底原因為何？也沒有再做說明，到底後

面後續你要如何處理？地政處有 9筆土地，全部都是被

佔用，其中 2142地號是最大的一個住宅區，崙子段財政

處經管 44筆，我相信地政處有包括土地徵收配回的配餘

地，為什麼崙子段不統一由財政處專人來管理？而且有

很多租用、佔用的情形，請問有請律師，或者我們有法

務的程序來追溯，是不是請他還地，我們才能夠完整，

處理，標售能夠順利，當然，剛剛有提到 2084地號，面

積達到 5,662平方公尺，在 111年 2月主管業務會報裡

面有提到，這個地號要作為容積的接受基地，也就是要

比照 2088地號的處理模式，作為容積移轉的基地，你也

沒有提到，到底我們哪幾筆捐給新竹市政府？哪些道路

用地可以把容積移到我們 2084地號，未來 2084地號做

土地更新之後，我們可以增加多少價值？那目前 2084地

號的現況如何？也沒有做任何的說明，請你再一次的講

一下，這次提出來，要標售的 206-28地號，這一筆土地

面積雖然只有 47平方公尺，但這筆土地分割是來自於
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2162-26，2162-26這是整筆一個坵形的土地，面臨公道

三，當初因為標售未售出，也因為標售的時候，有人舉

白布條，你們就把 28-26分割出來，本席直覺認為你有

圖利那兩戶人家，為什麼一個完整面臨公道三的土地，

要把它分割出一個 47平方公尺，難道百姓舉白布條，你

們就要分割，這個是不是有圖利的行為？我想財政處

長，這個縣有地有那麼多、面積這麼大，我們縣政府現

在財源困難、如何開源節流？希望對於我們縣庫縣有地

能夠發揮最大的一個效應，你的報告如果說你沒辦法列

印出來，是不是要開個專區？讓我們瞭解，你到底對於

每筆土地如何的經管？現狀如何？而不是只是打幾個字

「未售出」、「佔用」、「租用」請說明清楚。 

財政處梁處長淑惠： 

謝謝大會主席張議長，也謝謝徐瑜新議員的關心，縣

有的土地讓我們增加縣庫收入，有關這一塊縣有土地被

佔用要怎麼處理？其實我們已經有一個電腦的軟體，這

個土地佔用的情形是怎麼樣？一般我們被占用的土地，

都有收使用補償金，至於您講的 2162-28地號，為什麼

要從 2162-26地號分割出來？是因為它 2162-28後面有
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一個住戶的前面就是這個空地，有點類似袋地通行，如

果他沒有買的話，將來會面臨被加阻隔，而沒有辦法出

來道路，所以這個部分可能… 

徐議員瑜新： 

處長，他就沒有到法院，就沒有袋地通行，他之前就

有路可以走了，那是因為公道三開，你才割出來，2162

本來是整筆在標售的，其他相片的問題你沒有回答。 

財政處梁處長淑惠： 

好，相片的問題，之後會請我們同仁整理，有關這些

財政處經管 44筆臚列出目前的狀況，以及照片是怎麼樣

的情形？再把資料整理交給議員，可以嗎？ 

徐議員瑜新： 

這個縣有地是攸關於新竹縣的財源，是所有議員都要

瞭解，不只有我一個人要瞭解。 

財政處梁處長淑惠： 

好的。 

徐議員瑜新： 

2162-28地號這個部分是不是有圖利？人家也沒有拿

到法院的袋地通行權，人家舉個布條，你就把它分割出
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來，我認為是有圖利的行為。 

財政處梁處長淑惠： 

好，謝謝徐議員的指教，有關徐議員您的寶貴意見，

我們財政處將來處理土地的話，會納進來作為相關方

案，謝謝。 

主席(張議長鎮榮)： 

各位議員，因時間的關係，對於工務處、財政處的專

案報告，如果還有待詢問的事項，請利用自己質詢的時

間詢答，今天上午的會議到結束，下午 3點繼續開會，

散會。 


